
с НАСТУПАЮЩИМ ПРАЗЩШОМ 8 МАРТА, 
' ДОРОГИЕ ЖЕНЩИНЫ 

ТРЕБШТЕЛЬНАЯ, ОБЩИТЕЛЬНАЯ 

1> НАШЕМ институте на днев-
^^ ном отделении обучаютсй 
5715 девушек. А всего — 
12779 студентов. 

Среди женщин-преподавателей: 
доктор-профессор — один чело
век; доцентов-кандидатов — 59, 
ассистентов-кандидатов — 13 и 
в должности доцента со сте
пенью — 21. 

А У Ч Ш А Я 

ГОРНОЛЫЖНИЦА 
ОТОТ сезон 1969/70 учебно-
^ го года принес хорошие 

результаты команде горнолыжни
ков нашего института: команда 
повторила результат прошлогод
него .первенства вузов Ленингра
да, вновь став чемпионом. 

Немало сил было приложено к 
победе как со стороны тренера 
К. М. Зверева, так и со стороны 
членов сборного коллектива. Осо
бенно отличилась наша сборная 
женская команда в составе Т. Ба
рановой (ИЭФ), Т. Никоповон 
(ЭлМФ), .Н. Удаловой (ФРЭ), 
Т. Поповой (ФМехФ), А. Зверевой 
(инженер), которая сумела вы
рвать победу у сильнейших со
перниц (у команды Упиверситс-
та) с отрывом в несколько очков. 

Каждые новые соревнования 
дают и новые имена чемпионов. 
На этот раз чемпионкой вузов 
стала студентка нашего инсти
тута Таня Баранова. Таня при
ехала из Карелии (г. Медвежья 
Гора). Сейчас она учится па П 
курсе инженерно-экономического 
факультета, не отстает в учебе 
от студентов своей группы, а все 
свое свободное время посвящает 
тренировкам — любимому виду 
спорта. 

Успешные занятия в институте 
в серьезное отношение к трени
ровкам далн возможность Тане в 
прошлом году на упиверснаде в 
Карпатах (г. Рохов) выполнить 
норматив КМС. 

В настоящее время наша коман
да усиленно готовится к пер
венству вузов СССР. Хочется по
желать Тане и ее подругам по 
команде в эти весептгае дни па-
кануне 8 Марта больших успехов 
в учебе и отличного выступления 
на Всесоюзных соревнованиях. 

Удачи вам, горнолыжницы!!! 
Бюро секции горнолыжников 

П ОЯЬШИМ авторитетом и все
общей симпатией у коллек

тива кафедры русского языка 
пользуется старший преподава
тель Лидия Михайловна Климина. 
Лидия Михаиловна работает в па
шем институте с 1954 года. За 
это время его накоплен большой 
педагогический опыт. Неизменно 
требовательная к себе, к своей ра
боте, она всегда спокойна, добро
желательна по отношению к ок
ружающим, всегда готова вовремя 
дать нужный совет, оказать прак
тическую помощь. 

Лидия Михайловна ве'дет боль
шую учебно-методическую работу 
па кафедре, участвует в состав
лении практических пособий. Ра
бота преподавателя русского язы
ка в техническом вузе имеет 
свою особую специфику. Каждый 
год Политехнический институт по
полняется студентами, стажера
ми и аспирантами, приехавшими 
в Советский Союз из разных 
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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН. СОЕДИНЯЙТЕСЬ! \ 

орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткома и профкома ордена 
Ленина Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина 
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Благодарю за чуткость и внимание 

стран мира с различной (иногда 
нулевой) языковой подготовкой. 

Задача преподавателя кафед
ры — подготовить студента к во
сприятию технического текста на 
малознакомом пли совершенно не
знакомом ему языке. Лидией Ми
хайловной Климиной Б соавтор
стве с преподавателем кафедры 
Н.'А. Шульц был создан сборник 
«Учимся читать техническую 
литературу», оказавший значи
тельную помощь в усовершенст
вовании учебного процесса. Под
готовка этого учебного пособия 
потребова.ла специального изуче
ния и обработки технических тек
стов, на основе которых был со
здан сборник. Сейчас готовится к 
печати второе, переработанное из
дание этого сборника. 

Старейший преподаватель Кли
мина отвечает за организацию 
учебной работы первого курса. 
Вместе с группой планирования 
она в настоящее время работает 
над перестройкой учебного мате
риала по новой программе. Эта 
работа требует концентрации и 
сил и знаний. 

Лидия Михайловна, — человек 
ясивой, общительный. Несмотря 
на занятость, у нее всегда най
дется время ношутнть, поговорить 
о новостях моды. Отдавая миого 
сил и энергии работе, она в то 
же время растит двух сыновей, 
внимательно следит за пх воспи
танием. У Лидии Михайловны 
умелые руки. Она с увлечением 
занимается хозяйством. 

В эти предпраздничные дни 
нам хочется поздравить Лидию 
Миха1шовну с наступающим 
Международным женским днем 
8 Марта и пожелать ей счастья н 
дальнейших творческих успехов. 

Коллектив кафедры русского 
языка 

Моя мама, К. С. Иванова, лежала в больнице 
ЛПИ почти два месяца, поступив туда в плохом 
состоянии. Не нахожу слов, чтобы выразить 
свою благодарность за прием, уход и лечение 
медперсоналу. Благодарю от имени моей матери 
и от себя главного врача Пину Михайловну Ли-
совскую, медсестру Александру Петровну Не-
фсдьеву, няню Елизавету Михайловну Бойцову, 
медсестру Галю и многих других за внимание и 
чуткость, доброе сердце. 

Особенно хочется сказать о лечащем враче 
Лидии Ивановне Горской. О ее внимании, чутком 

отношении к больным, в частности к моей маме. 
От всего сердца поздравляю с Днем 8 Марта 

ыиогоуважаемых Пину Михайловну Лисовскую, 
Лидию Ивановну Горскую, Елизавету. Михайлов
ну Бойцову, Александру Петровну Нефедьеву, 
Зинаиду Яковлевну Хвоступову, Пину Федоровну 
Мапдрову, няню, медсестру Галю Королеву и 
всех сотрудников-женщин больницы ЛПИ ц же
лаю им всего доброго, здоровья и дальнейших 

.успехов в работе. И еще одно пожелание — как 
можно быстрее переехать в повое помещение. 

Н. КОРОТКОВА, служащая 

В О С П И Т А Т Е Л Ь Н И Ц А 
Мите не было и трех ле?, когда 

я привела его в наш детский сад. 
Очень скромная на вид, спокой
ная и приветливая женщина — 
Полина Дмитриевна — стала пер
вой воспитат'вльницей моего пер
вого сына. 

В группе было около тридцати 
таких же беспомощных, ничего 
не умеющих делать малышей. Бы
вало, разливали они на себя суп, 
ломали игрушки, не умели ни 
одеться, ни раздеться.. 

Терпеливо и настойчиво изо 
дня в день учила Полина Дмит
риевна детей правильно держать 
ложку, застегивать пуговицы, за
вязывать шнуркп «бантиком», 
лепить смеипшх зайчиков из 
пластилина, слушать, как разго
варивают птицы, видеть, как 
осень одевает парк в парчовый 
наряд. Приучала к словам «спа
сибо» и «пожалуйста». Не одну 
сказку о добре н зле рассказала 
Полина Дмитриевна ребятам, про

читала много рассказов о смелых 
и хороших людях, о Владимире 
Ильиче Ленине, о нашей Родине, 
красивой н могучей. Не раз во
дила она детей на спектакли, по
знакомила с памятными местами 
родного Ленинграда. 

Часто я слышу от детей этой 
группы: «Полина Дмитриевна 
сказала», «Полина Дмитриевна 
научила», «Полина Дмитриевна 
знает лучше» и т. д. 

Прошло почти четыре года. 
Полипа Дмитриевна проводит за
нятие. 

— Дети, что называется прсд-
лоасепием? 

Почти все ребята поднимают 
рукп и дают четкие и ясные от
веты. 

— А что такое слог, звук, 
буква? 

Дети умеют составлять задач
ки, дать характеристику предме
ту, рассказать о штурме Зимнего 
дворца. Воспитанникам Полины 

Дмитриевны пе страшно пересту
пать порог школы. 

Воспитательница умеет не 
только учить, но и отучать от 
дурных привычек. 

Но наставления Полины Дмит
риевны всегда доброжелательны, 
она требовательная, но не злая. 
Она любит наших ребят, заботит
ся о них как мать, когда мы на 
работе. У нее своя семья, муж, 
трое детей, но ее большого, доб
рого сердца хватает на всех. 

Я уверена, что пройдет много 
пет, выйдут на большую дорогу 
жизнн теперешние мальчики и 
девочки, но навсегда они запом
нят свою любимую наставницу 
Полину Дмитриевну Шепелеву, 
Хочется поздравить ее с. насту
пающим -Праздником 8 Марта и 
пожелать счастья и успехов в 
работе, 

Т. ГРИБОВА, 
член родительского комитета 
детского сада № 40 

Собрание 

комсомольского 

актива 
рОБРАНИЕ актива комсомоль-

ской и профсоюзной орга
низаций института — событие 
значительное. 

На одном из последних 0 ^ 
февраля) собраний стояли важ
ные вопросы. О ходе Ленинского 
зачета рассказал Ю. Вилунас, се
кретарь комитета ВЛКСМ по идео
логической работе. Представи
тель учебной комиссии профкома 
В, Шауло выступил по итогам 
успеваемости и назвал очередные 
задачи комиссии, в первую оче
редь по улучшению успеваемости 
по новой системе численных по
казателей. 

На собрании присутствовали 
представители ректората, партко
ма, учебной. части. 

Перед активом выступил рек
тор института член-норреспондент 
АН СССР В, С. Смирнов. Он рас
сказал о недавно состоявшемск 
собрании АН СССР, о выступле
ниях видных ученых страны 
Глушкова, Несмеянова, Скрябина, 
Виноградова, познакомил актив с 
новейшими направлениями совет
ской науки. В ненце рассказа 
ректор затронул вопрос о науч
ной организации труда в нашем 
институте. 

Собрание студенческого актива 
с интересом выслушало сообще-. 
ние ректора, участники исполь
зуют его советы и рекомендации 
8 Практической работе. 



ПОЛИТЕХНИК 

НАУЧНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ТРУДА. 
Численные показатели в действии 

в целях. повышения уровня учебной, 
научпо-исследонатсльской н воспитатель
ной работы, основываясь на принципах 
нау'шой организации труда и положи» в 
основу систему численных показателей 
МВССО РСФСР, в нанюм институте было 
развернуто соревнование. Система числен
ных показателей была усовершенствована 
применительно к условиям работы инсти
тута и внедрена в 1968 году для опре
деления результатов деятельности факуль
тетов, кафедр, академических групп. -

Численные показатели, базирующиеся 
на плановых заданиях, являются важным 
шагом на пути совернюнствовапия иотодов 
управления вузом. Планово-финансовый от

дел разрабатывает проекты плановых за
даний исходя из заданий министерства, 
фактически достигнутого уровня, с учетом 
специфических особенностей каждого фа
культета. 

В течение 10 дней по проекту плано
вых заданий факультет представляет в 
планово-финансовый отдел свои 'замечания 
и предложения. Замечания и предложения 
факультетов по проектам плановых зада
ний рассматриваются ректоратом, после че
го плановые задания утверждаются ректо
ром института й направляются всем фа
культетам длл исполнения, а также в пар
тийный и местный комитеты. 

С недовериеи вначале относились к 

внедрению численных показателей некото
рые представители факультетов и кафедр, 
были скептики, которые говорили, что 
численные показатели — это «сложный 
механизм и они нам не под силу, у нас и 
так хватает своей текущей работы». Но 
вот пройден 1969 год, наш институт пред-
стагил о МВССО РСФСР 15 января 1970 
года отчет по численным показателям об 
итогах работы вуза за 1969 год. Из при
веденных ниже отчетных данных видно, 
что почти по всем разделам — кадры, на
учно-исследовательская, учебная и вне-
учебная работа — численные показатели 
1969 года намного превзошли результаты 
1968 года. Вот некоторые итоги сравне
ния (смотри отчет в таблице). 

Готовясь достойно встретить 100-летие 
со дня рождения В. И. Ленина, руководство 
института решило провести смотр-конкурс 
на лучший факультет, на лучшую кафед
ру, на лучшую академическую группу за 
1-й семестр 1969/70 учебного года к 

22 апреля 1970 года. Уже подведены пред
варительные итоги по, численным показа
телям о- работе факультетов и кафедр. С 
большим энтузиазмом и чувством ответст
венности а- атому делу отнеслись; на гид
ротехническом факультете доцент И. М. 
Васильев, на знергомашиностроитсльиом 
факультете ассистент Ф. М. Лимонов, иа 
физико-механическом факультете доцент 
Д. П. Иванов. В ближайшее время в газе
те «Политехник» будет опубликован окон
чательный результат о деятельности фа
культетов, кафедр и академических групп. 

Систему численных показателей надо 
еще шлифовать, чтобы она была не только 
доступна и понятна факультетам, кафедрам 
и академическим группам, но и в ближай
шее время нашла свое отражение в пла
новых заданиях по подведению итогов хо
зяйственных подразделений и в управле
нии института. 

А. КРАСАВИН, 
начальник планово-финансового отдела 

в я 

О Т Ч Е Т 
об итогах работы института за 1969 г. 
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Наименование показателей Исходные данные 1968 г. Расчет 

Вычисленное 
значение 

показателя 

1969 г. 1968 г. 

I. Кадры 

2 

4 

7 

1 

Количество защищен
ных за год доктор
ских диссертаций на 
каждые 100 человек 
профессорско-препо
давательского со
става, имеющих 
ученую степень кан
дидата наук 

Количество, кандидат
ских диссертаций, 
защищенных препо
давателями вуза 33 
отчетпый год в по
рядке соискатель
ства, на каждые 
!01) человек профес
сорско-пре п 0 д а в а-
тельского соста в а, 
ие имеющих ученой 
степени 

Количество аспиран
тов, завершивщих 
диссертационную 
работу в срок ас
пирантской подго
товки в представив
ших диссертацию 
к защите, в % 
к общему числу ас
пирантов, окончив
ших аспирантуру 
в отчетном году (ас
пиранты очного обу
чения — числитель, 
аспиранты заочного 
обучения — знаме
натель) 

а) Количество защи
щенных за год док
торских диссерта
ций — 10 

б) Количество препо
давателей вуза, 
имеющих ученую 
степень кандидата 
наук, — 5(33 

а) Количество канди
датских диссерта
ций, защищенных 
за год преподава
телями вуза в по
рядке соискатель
ства, — 60 

б) Количество препо- • 
давателей вуза, 
не имеющих ученой 
степени, — 793 

а) Количество аспи- [ 
рантов очного обу
чения, представив
ших к защите дис
сертации, завер
шенные в срок аспи
рантской подготов
ки, — 68 

б) Количество' аспи
рантов, окончивших 
очную аспирантуру 
в отчетном году, — 
105 

в) Количество аспи
рантов заочного 
обучения, предста
вивших к защите 
диссертации,завер
шенные в срок ас- ' 
пирантской подго
товки, — 13 

г) Количество аспи
рантов, окончивших 
заочную аспиран
туру в отчетном 
году, — 38 

4 

598 

56 

796. 

36 

129 

15 

68 

10 
^3-100=1,8 

60 
^ . 1 0 0 = 7 , 6 

| § . 100=34,2 

•' г;8 

7,6 

64,7 
34,2 

64,7 

34,2 

0,7 

7,0 

27,9 
22,0 

27,9 

22,0 
31 

П. Научно-исследовательская работа 

9} Суммарный объем на
учно-исследователь
ских хоздоговорных 
и госбюджетных ра
бот (о тыс. руб.), при
ходившихся на од
ного преподавателя 
и научного работ
ника (старшего и 
младшего научного 
сотрудника, стар
шего инженера» 
ннженера) 

а) Объем научно-ис
следовательских ра
бот по госбюджет
ной тематике в тыс. 
руб. —220 руб. 

б) Объем научно-ис
следовательских ра
бот по хоздоговор
ной тематике в тыс 
руб, — 7900 руб. 

в) Численность про
фессорско-препода
вательского персо
нала вуза н науч
ных работников—; 
2081 чел. 

200 
тыс. 
руб. 

7100 
тыс. 
руб. 

2006 

7900+220 
2081 ' =3.9 3,9 

Количество студентов, 
проводивших на
учно-исследователь
скую работу на каж
дые 100 человек про-
профессорско-пре-
подавательского 
персонала 

а) Количество студен
тов, проводивших 
научно-исследова
тельскую работу,— 
3617 

б) Численносгь про
фессорско-препода
вательского персо
нала— 1471 

3054 

1394 
3617 
1471 . 100=246 246 219 

17 

19 

1 

Количество учебиик-^в 
и учебных пособий, 
опубликованных пре
подавателями вуза 
за год через госу
дарственные изда
тельства 

Количество студентов, 
работавших по ин
дивидуальным пла
нам, иа каждые 
1О0 студентов очного 
обучения 

III. Учебный процесч; 

Опубликопано через 
государственные из
дательства: 

учебников — 10 
учебных пособий—19 
монографий — 9 

Количество студентов 
а) работающих по ин

дивидуальным пла
нам — 844 

б) Число студентов 
очного обучения— 
12779 

2 
П 
15 

574 

12059' 
844 
12779''^'^-^'^ 

38 

6.6 

28 

4.7 

IV Работа кафедр общественных наук 

29 

30 

Количество студентов— 
участников научных 
кружков по общест
венным наукам, в % 
к общему числу сту
дентов дневной 
формы обучения 

Количество студентов— 
активных участни
ков студенческого 
конкурса-по пробле
мам общественных 
наук, представив
ших доклады,'в % 
к общему числу сту
дентов дневной 
формы обушння 

• 

а) Количество студен
тов — у ч а стников 
студенческих науч

ных кружков по об-
щсствспным наукам 
- 1 1 5 

б) Общая числеиность 
студентов дневной 
формы обучения — 
12779 

а) Количество студен
тов—активных уча
стников студенче
ского конкурса по 
проблемам обще
ственных наук, 
представивших док
лады,—2281 

б) Общая численность 
студентов дневной 
формы обучения — 
12779 

28 

12059 

1207 

12059 

5^779-100-0.9 

22^' 100 17Л 
12779*^°'*"^'*** 

-

0,9 

17.8 

0,2 

10,0 

3,6 33 

Количество студентов-
участников студен
ческих лекторских 
групп, школ моло
дого лектора,, на 
каждые 100 студен
тов дневной формы 
обучения 

V Внеучебная работа 

а) Количество студен- 139 
тов — участи н ко в 
студенческих лек
торских групп, —164 

б) Количество студен- 15 
тов — участников 
шкод молодого лек
тора — 40 

в) Общая численность 12059 
студентов дневной 
формы обучения — 
12779 

164-1-40 

12779 
= 1.6 

.100= 

Количество студентов, 
работавших в строи
тельных отрядах., на 
целине, в колхозах 
н совхозах иа каж
дые 300 студентов 
очного обучения 

а) Количество студен
тоа. работавших 
в строительных от
рядах и на целине,— 
2350 
в колхозах и сов
хозах +435б=е706 

б) Контингент студен
тов очного обуче
ния — 1277^ 

1652 

+ 
2322 3974 
120551 

12779' ^ ^ ^ ^ * ' ^ 

1.6 и 

32.4 33.0 



ПОЛИТЕХНИК 

КОМСОМОЛЬСКАЯ ЖИЗНЬ 

КАСКАД ИНИЦИАТИ 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНОЕ зрелище 

— каскад... Вода бурлит 
и пенится, струится, брызжет, 
играет на солнце жемчужными 
блестками, висит в воздухе зо
лотистым, радужным туманом. 
Подставь, кажется, турбину — и 
завертит ее, брось щенку - - под
хватит и понесет с великой ско
ростью. 

Многократная инициатива в 
нан1ей жизни очень напоминает 
каскад — бурлящий, влекущий, 
освежаюп1ий, бодрящий, побужда
ющий к новой деятельности. 

В последние годы в институте 
появились примеры такой ини
циативы, в том числе и комсо
мольской. О ней-то мы и хотим 

- рассказать. 

Решающий голос... 

3 ФАКУЛЬТЕТСКОМ бюро 
ВЛКСМ электромеха заду

мались над привычным порядком 
вещей, проанализировали, взвеси
ли и решили делать иначе, по-но
вому. 

Организационные секторы есть, 
безусловно, во всех факультетах 
и курсовых бюро. Но везде ли 
они организуют? Нет, конечно. 
Чаще они регистрируют событзя, 
следят за поступлением протоко
лов, планов, отчетов и т. п. 

А что если ход их деятель
ности несколько изменить? Да та
ким образом, чтобы оргсектор мог 
влиять на работу других секто
ров? Подумали и изиенилп. 
Раньше было так: бюро слушает 
вопрос, обсуждает, принимает 
решение, а оргсектор после зтого 
печатает решение, разносит и до
водит до сведения курсовых бю
ро. 

Одаако не всегда в оргсекторе 
делалось это так. как :нужпо. 
Иногда просто решение оставалось 
иа бумаге и не доходило до тех, 

'.кого касалось. 
Теперь это выглядит иначе: 

•факультетское бюро ВЛ11СМ ре
шило упростить этот путь. Оно 
постановило: всех секретарей 
курсовых бюро ввести в факу.ль-
тстское бюро с правом решающе
го голоса. Теперь секретарь бюро 
ВЛКСМ курса обязан там присут
ствовать, обсуждать, спорить, 
возражать, по, приняв решение и 
вернувшись к себе иа курс, обя
зан разъяснить решение, развер
нуть работу, чтобы его выпол
нить. Бумажку-решение оргсектор 
факультетского бюро может тебе 
и ве принести. 

— Неправильно! — возразит 
грамотный комсомолец. — Нару-
шенпе демократии! Факультет
ское бюро превысило свои пра
ва, в факультетское бюро с ре
шающим голосом могла избрать 
только конференция! 

Формально это так. Но в том-
то и заключались пницнатива бю
ро, ее смелость. Оно превысило 
свои права, но для пользы дела. 
Последующий комсомольский ак
тив факультета утвердил эту 
меру бюро. Утвердит, очевидно, и 
конференпня. 

На практике этот шаг бюро 
©правдал себя. Пример. Надо бы
ло выделить от факультета для 
дежурства в дружине 20 студен
тов второго и третьего курсов. 
Секретари бюро курсов, воочию 
ьндя. как стоял и решался воп
рос, поняли всю ответственность 
своей роли. На дежурство пришло 
79 человек, в том числе 20 де
вушек. Ребята хорошо лодежури-
лв. 

Другой пример. Институт про-
лодил ведеяю ^лидарности с пат

риотами Греции. Как провести ее, 
решало факультетское бюро. Каж
дый курс, естественно, стал гото
вить это мероприятие по-своему. 
Выпускали газеты, рисовали пла
каты, собирали подписи под воз
званием, деньги. Было собрано 
около двух тысяч подписей и 300 
рублей. 

Активность электромеховцсв в 
этом мероприятии отмечалась 
впоследствии как самая высокая 
в институте. 

Не сектор, а отдел 

с ЮРО ВЛКСМ решило 
упразднить некоторые, сек

торы и создать отделы. Идеологи
ческий отдел, следовательно, яв
ляется здесь одним нз важней
ших. Но он виючает теперь не 
только членов факультетского 
бюро ВЛКСМ. Сюда входят за
местители бюро ВЛКСМ курсов по 
идеологической работе, два замес
тителя председателей студсоветов 
корпусов (парторги), заместитель 
председателя профбюро по идео.ло-
гичеекой работе и пз партбюро— 
представитель сектора обществен
ных организаций. Кроме того, 
входят еще 20 инструкторов 
идеологической комиссии, иначе 
говоря: представителей от курсов. 
Таков этот рабочий орган, осу
ществляющий среди студентов 
идеологическую работу на фа
культете. Возглавляет его Борис 
Ярнов, заместитель секретаря бю
ро ВЛКСМ по идеологической ра
боте. 

Отдел принял активное учас
тие в проведении недели в за
щиту патрпотов Греции, охваты
вает все сферы деятельности, про
водимой на факультете по Ленин
скому зачету. 

Инструкторы являются ответст
венными за выполнение взятых в 
группах сощилистических обяза
тельств по достойной встрече 
ЮО-летия со дня рождения 
В. И. Ленина, отчитываются в 
выполнении этих обязательств. 

В середине января секретарь 
бюро ВЛКСМ Евгений Артемов 
отчитывался на партбюро о ходе 
Ленинского зачета, о предвари
тельных итогах по выполнению 
соцобязательств, взятых комсо
мольцами. Работа, проводимая в 
комсомольской организации, была 
одобрена партийным бюро. 

Работать по-целинному 

П 1969 ГОДУ, как нзвсстпо, 
в совхозе «Красный Ок

тябрь» Ленинградской области 
был создан студгородок, в кото
ром жил и работал па полях сов
хоза отряд «Экс-абитурпент-69». 
Известно также, что он работал 
по принципу целинных студенче
ских отрядов. 

Но пе все, видимо, знают, что 
это иггациатпва бюро ВЛКСМ 
элсктромеха. Еще когда ис было 
абитурие1ггов, бюро ВЛКСМ уже 
приняло постановление создать 
штаб будущего отряда. В него 
вошли комсомольцы четвертого— 
пятого курсов: Владимир Такта-
св — командир будущего отря
да, Валерии Слепепкий — ко
миссар отряда, Вячеслав Кучеря-
вешсо — начальник снабжения, 
командиры подразделений — Ни
колай Бутырин, Борис Старупов 
и др. 

Штаб всячески помогал абп-
туриентам, комсомольцы разъяс
няли неясное, читали лекции, бо
ролись за ребят е первых всту
пительных экзаменов. Когда эк

замены были сданы, члены шта
ба распределили зачисленных в 
институт по отрядам, познакоми
ли пх с командирами, комиссара
ми. В группах члепц штаба про-, 
вели комсомольские собрания, из
брали комсоргов, а на общем соб
рании избрали курсовое бюро. 

Первокурсники приняли социа
листические обязательства по Ле
нинскому зачету, им были розда
ны зачетные книжки, их подпи
сали на комсомольские издания. 
Все это высвободило очень много 
учебного времени. Штаб узнал 
актив первокурсников, который, 
надо подчеркнуть, сразу же 

зателям, велп подсчет. Хорошую 
помощь в этом оказала препода
ватель В. А. Хоберг. 

Отдел периодически вызывает 
отстающих студептов, слушает их 
объяснения, принимает решение 
о снятии со стине!!дин или о се 
назначении. Немалая заслуга от
дела й в том, что в конкурсе ра
бот по общественным наукам 
приняло участие 530 студентов. 

Культмассовый совет 

Л л я руководства всей куль-
•^ турно-массовой работой на 

факультете и в обще;китиях бю-

повске и привезла оттуда альбом 
«По ленинским местам», обменя
лась комсомольским опытом со 
студентами УПИ. К числу ини
циаторов походов по местам бое
вой славы на факультете отно
сятся Галина Алексеевич, Анато
лий Булейко и другие. 

Магазин-клуб 

В̂  

Секретарь факультетского бюро ВЛКСМ Евгений Артемов. 

включплся в раооту на равных 
правах. 

Кроме того, члены бюро 
ВЛКСМ факультета предоставили 
штабу отряда «Экс-абптуриент-
69» материальный фонд в сум
ме 150 рублен для комиссарской 
службы. На эти деньги ребята 
могли приобрести бумагу, краски 
для выпуска стенгазет, сделать 
фотоальбомы, выписать централь
ную газету, приобрести спортив
ный и культур1п.1Й инвентарь. 
Этим саягым обеспечивались нор
мальный досуг и отдых работав
ших в совхозе. 

Отряд, как известно, по убо
рочным работам на полях занял 
по институту первое место, полу
чил благодарность от совхоза. 

Заметим, кстати, что третий 
трудовой семестр комсомольская 
организация факультета провела 
отлично: вместо 300 человек па 
целинные стройки она посла.ла 
585, да еще 200 человек рабо
тали в отряде совхоза «Красный 
Октябрь». 

Снова объединение 

р МЕСТО учебного сектора 
факультетского бюро здесь 

также создан отдел, Ои объсэ^ня-
ет двух членов данпого бюро, 
представителей всех академиче
ских комиссий курсов по 2 — 3 
человека и заместителей дсю!-
нов — В. Ф. Попову, В. В. Кан-
тана п Э. М. Шмакова. 

Отдел был инициатором созда
ния общественной приемной ко
миссии на факультете. 

Большую работу провел учеб
ный отдел в соревновании на луч
шую группу по новым числеппым 
показателям. Его представители 
«опирали «ведения яе воем янш-

ро ВЛКСМ создало культмассовый 
совет. В его состав входят два 
члена факультетского бюро — 
Наташа Войтеко, Ира Козлова, 
четыре представителя двух об-
в^ежитий л три человека из проф
бюро, все культорги курсов. 

Теперь совет планирует и про
водит культурно-массовую ра
боту на факультете с учетом всех 
предложений, советов, пожеланий 
н запросов. На факультете имеет
ся оркестр. Совет планирует его 
работу так, чтобы он играл ие 
только па факультетских вечерах, 
лго и в общежитиях и на вечерах 
сотру дшпсов. 

в настоящее время члены сове
та готовят нечер отдыха ко «Дню 
электрика», который проводится 
обычно 25 апреля. 

Военно-патриотический 

сектор 

П РИ факультетском бюро 
создан военно-патриотиче

ский сектор. Эту работу комсо
мольцев факультета Центральный 
Комитет ВЛКСМ в 1968 году, от-
:метпл Почетной грамотой. Полн-
техншш еще, видимо, помнят то 
факельное шествие на Пискареп-
ском кладбище, тот грандиозный 
митинг, который провела комсо
молия электромеханического в 
1968 году под лозунгом «Фа
шизму — пет!» 

Молодежь факультета регуляр
но и на хорошем уровне прово
дит походы по местам боевой сла
вы. Так, бы.ти проведены походы 
— лыжный, в 1969 году, — 
Минск—^Брест; летние — под Лу
гу, по Карелин. В феврале этого 
года проведены походы под Ровно, 
по Карелии. Кроме того, не так 
давно группа комсомольско
го актива находилась в Улья-

;Ы ПРИХОДИТЕ па курсовое 
собрание и видите вдруг, 

что перед залом на столах орга
низован книжный базар. 

— «Туда лп я пришел?» — 
возгшкает вопрос, пото.чу что та
кие мероприятия обычно прово
дятся на крупных форумах. Но, 
оказывается, все правильно: это 
новая инициатива факультетского 
бюро. Оно во главе с Борисом 
Ярновым и Татьяной Войтеко ор
ганизовало магазин-клуб. Цель 
его — распространять произве
дения В. И. Ленина, общественпо-
полптическую, художественную 
литературу и произведения ис
кусства среди студентов. 

Тагам путем было распростра
нено более двухсот ленинских 
работ, более тысячи экземпляров 
художественной литературы. Ма-
газинтклуб действует не только 
на курсовых и факультетских 
собраниях, но и на вечерах от
дыха, различных конференциях^ 

Совет по печати 

р АНЬШБ на факультете 
стенные газеты выходили 

иногда бесконтрольно. Теперь ко
ординацию деятельности стенной 
печати осуществляет совет по пе
чати, В него входят заместитель 
редактора факультетской газеты 
«Электромехашп;» пятикурсник 
Илья Ландман, редактор «Рубиль-
ни1;а» Рустем Ибрапшов, все 
секторы печати курсовых бюро. 

Совет осуществляет контроль 
за выпуском стенных газет на 
курсах н в общежитиях, проводит 
обсуждение газет, занимается под
бором корреспондентов по кур
сам. 

Б 1969 году каждый курс вы
пустил по две стенгазеты, на 
факультете вышло три номера 
«Электромеханика» и три —^ 
«Рубильника». 

Поощрительный фонд 

ФАКУЛЬТЕТСКОЕ бюро высту
пило инициатором создания 

фонда факультета. Фонд образо
вался нз отчислений комсомоль
цев, работавших иа различных 
стройках. В каждой конкретном 
случае отчисление шло особо, в 
зависимости от заработка. 

Накопленные средства теперь 
позволяют проводить вечера от
дыха, приглашать музыкантов, 
награждать лучших бо11ЦОВ отря
дов, активных студентов. 

На комсомольской конференции 
и слете бойцов строительных от
рядов из зтого фонда различными 
подарками н денелгными премия-
.мн было награждено около 120 
человек. 

Во всех начинаниях факуль
тетской комсомолии немалая за
слуга принадлежит секретарю бю
ро ВЛКСМ Евгению Артемову, 
комсомольцу с десятилетним ста
жем, ныне члену партии. Он сумел 
сплотить актив факультета, вдох
новить его на хорошие дела. 

О них-то мы и рассказали. 
И. ЛЕК^ЕВ 



ПОЛИТЕХНИК 

итоги ЗИМНЕЙ 
П РОШЛЛ еще одна экзаменационная сессия в институте. Итоги ее не очень уте

шительные, хотя и Ш'скольк!) ВЫ1Н0 результатов зимнон сессии И)68'69 учеб
ного года. Абсолютная успооасмость студентов института по результатам сдачи экза
менов составила 73,6 процента, что иа 1,2 процента выше результатов нроныого го
да. По факультетам абсолютная успеваемость состаиила (л.'1Я сравнения приведены 
данные 1968/69 учебного года): 

3 969''70 1968/69 
Гидротехническш'[ 72,0 процента 66.4 процента 
Электромехаиическнп 75,4 н[)1Н1еита 73,0 процента 
Энергомашиностроительный 71, ? процента 69,9 процента 
Мехаиико-машииостроительный • 69,1 процента 69,4 процента 
Физико-механический 77,1 процента 76,8 процента 
Физико-металлургический 70,3 процента 69,4 процента 
Инженерпо-экономический 81,9 процента 80,7 процента 
Радиоэлектроники 75,4 процента 74,4 процента 

Приведенные данные свидетельствуют, что самая низкая успеваемость у студен
тов механико-машиностроительного факультета, и это едпнственный факультет, на 
К0Т0150М итоги закончившейся сессии ниже, чем в прошлую зимнюю сессию. 

Низкий уровень успеваемости по факультетам и в целом по институту опреде
лился низким уровнем успеваемости на первых трех курсах. 

Успеваемость по курсам по итогам сессии составила; ' • 

I курс 
II курс 
III курс 
IV курс 
V курс 

1969/70 
67,0 процента 

процента 
процента 
процента 
процента 

61,2 
66,8 
85,3 
92,6 

1968/69 
68,8 процента 

процента 
процента 
процента 
процента 

54,7 
69,0 
84,1 
92.6 

Низкая успеваемость на младших курсах доляша привлечь пристальное внима
ние не только самих студентов, но и преподавателей и общественных организаций 
курсов, факультетов п института в целом, и особенно треугольников академических 
групп, которые организуют и направляют работу своих групп. 

В прошедшую сессию снизилось и число студентов, сдавшпх все экзамены только 
с отличными и хорошими оценками, т. е. качественные результаты сессии составили 
по институту в целом 49,3 процента, что на 3 процента ниже, чем в прошлую зимнюю 
сессию. У всех курсов, за исключением V курса, этот показатель ниже, чем в 
1968/69 учебном году. 

1969/70 1968/69 
I курс 33,4 процента 35,1 процента 
II курс 30,9 процента 37,3 процента 
III курс 39,1 нроцепта 44,4 процента 
IV курс 60,9 процента 64,3 процента 
V курс 76,6 процента 73,7 процента 

Низкий уровень качественных результатов сдачи экзаменов на первых трех кур
сах доля;сп привлечь еще большее внимание, так как здесь закладывается фундамент 
общетеоретических и оон1енн;кенерных дисциплин, на базе которых строится дальней

шее изучение сиецнальных дисциплин, а от качества усвоения общетеоретических 
и сби1еин;1;енерных дисцин;ит зависит качество усвоения и специальных курсов, а 
с.'гедоБательно, и качество подготовки будущего инженера. Бурное развитие современ
ной науки и техники требует от будущего инженера для его практической деятель
ности прочных и г.тубоких теоретических знаний, так как он призван создавать техни
ку завтрашнего ,дня. 

• Должны насторожить и такие статистические данные, закопчггошонся сессии. Все-
гс по институту получили неудовлетворительные оценки по результатам сдачи экза
менов 2028 человек, а условно переведеиных на следующий семестр с обязательством 
сдачи академической задол;кснностп, в том числе и получивших неудовлетворитель
ные оценки, — 2901 человек. Это значит, если здесь мож-но привести такое срав

нение, что в течение семестра работал вхолостую небольшой периферийный вуз. Не 
слншк(»м ли это накладно для государства? 

Таковы некоторые статистические данные итогов закончившейся зимней сессии 
текущего учебного года. Огги весьма и несьма неутешительны.' 

Очевидно, деканатам, партийным и общественным организациям факультетов и 
кафедрам необходимо сделать глубочайший анализ работы в пронтедшем семестре во 
всех ее звеньях. Н, как представляется, анализ этой работы необходимо начать с ана

лиза работы акаде.мическо1г грунт.!, ее треугольника. От того, как будет работать 
академическая группа в течение семестра, зависит и успех работы курса, факульте
та, института в цплом; зависят результаты .экзаменов, а следовательно и качество 

подготовки инженеров. 
Треугольники акад;,'мических групп должны стать постоянными помощниками де

канатов в налаживании всей работы в группах. В этой работе должны помочь кура
торы групп, общественные организации курсов и фа'^Ультетов. 

Б начавшемся весеннем семестре необходимо повести самую решительную борь
бу со студентами, которые нерадиво относятся к выполнению своего студенческого 
долга, систематически пропускают учебные занятия. Каждый пропущенный час ака
демических занятшг без увал;ительных причин, каждое невынолнстю студентом за
дания в срок должно становиться предметом обсуждения на собрании академической 
группы. 

Вряд ли необходимо держать в числе студептов тех, кто систематически пропу
скает учебные занятия, систематически не выполняет заданий в установленные сро
ки, систематически не выполняет своего студенческого долга. Значит, они не доро
жат званием студента-политехника; значит, они пришли в институт случайно. От 
таких нерадивых студентов необходимо своевременно избавляться, не ожидая сессии, 
когда они получат неудовлетворительные оценки, когда будут прикрываться меди
цинскими справками и мггогочисленными ходатаями-адвокатами. 

Елгемесячнал аттестация студентов должна стать главным промежуточным этапом 
подведения итогов работы каждого студента за истекший месяц со всеми вытекающи
ми отсюда последствиями. А это значит, что каждый преподаватель должен проводить 
со качественно и своевременно, долд:ен держать постоянный и тесный контакт с де
канатами и своевременно информировать о положении дел в академической группе. 

Только при. друлсной, систематической работе каждого и большой помощи со сто
роны партийной н общественных организаций можно достичь желаемых результатов. 
Не упуская времени, эту работу нужно начинать уже сейчас, с первых дней семи
нара. Только при этом условии можно ожидать хороших итогов в предстоящей весен
ней сессии. Для этого мы располагаем всем необходимым. 

Г. НАГОВИЦЫН, начальник учебного отдела 

В с т р е ч а 
с выпускниками-

РОСТОЯЛАСЬ встреча пред-
ставителей ректората, парт

иома, заведующих кафедрами с 
выпускниками - иностранцами 
нашего института, которые за
щитили свои дипломные работы. 
Зто 21-й выпуск, самый много
численный, — 5 8 человек. 

На встрече выступил ректор 

института В. С. Смирнов. Он по
желал молодым специалистам 
больших успехов в работе на бла
го своей родины и вручил памят
ные сувениры в честь юбилейного 
года: барельеф В. И. Ленина и 
проспект Политехнического инсти
тута. 

— Мы благодарим профессо-

иностранцами 
ров, преподавателей за те знания, 
которые нам дали в институте. 
Будем . хранить чувство призна
тельности к родному вузу и Ле
нинграду, который полюбили, — 
эти теплые слова прозвучали поч
ти во всех выступлениях выпу
скников Ивана Атанасова (Болга
рия), Чизмазия Минлоша (Вен
грия), Георга Мабле (Того), Менг-
сту Абраха (Эфиопия), Фофана 
Салифу (Гвинея), Доана Динь 
Банга (ДРВ), Вахба Хайсама 
(Сирия). 

На снимках: выступает ректор 
В. С. Смирнов; сувенир вручает
ся выпускнику из ДРВ Фаму 
Тхыонгу Хану. 

С П А С И Б О Т 

Н ЕДАВНО мы узпалй, что 
наш Володя защитил дип

лом. Мы от души поздравляем его 
с началом самостоятельной дея
тельности. 

Мы — это ученики 10-го 
класса «А» вашей подшефной 
103-й школы. Если бы не Воло
дя, мы, может быть, никогда не 

Спартакиада 

здоровья 
Впервые проводится межвузов

ская спартакиада здоровья среди 
профессорско - преподавательско
го состава, рабочих и служащих. 
Соревнования проводятся по пят 
ти видам: пулевая стрельба, во
лейбол, шахматы, плавание и 
лыжи. 

Волейболисты нашего институ
та (мужские команды) провели 
три встречи, пз них две выигра
ли (с Горным институтом и 
ЛИТМО). 

Женская команда будет играт!»-
только с Технологическим инсти
тутом, так как остальные инсти
туты женских волейбольных 
команд пе имеют. 

В бассейне нашего спортком
плекса проходили соревнования 
по плаванию. Пловцы ЛПИ заня
ли 1-е место. 

Хорошо провели встречи и шах
матисты ЛПИ и лидируют сейчас 
в своей подгруппе. 

13 марта в Пушкине будут 
проведены лыжные соревнования. 

Т. БАРЫШЕВА, 
председатель комиссии МН по 
спортивной работе 

ощутили бы того, что вы наши 
шефы. Впервые мы познакоми
лись с ним два года назад на фа
культативном занятии по матема
тике. После этого Володя прихо
дил в нам очень часто, просто 
приходил: занимался с нами фи
зикой и математикой, принимая 
зачеты и экзамены, ходил в по
ходы, нриезлсал в нам в трудовой 
лагерь и стал нашим настоящим 
другом. 

Мы не представляем себе ни 
одного вечера или КВН без его 
участия. Особенно приятно, что 
он очень волнуется за нас и все 
делает для того, чтобы все мы 
сдали вступительные экзамены. 

Надо лн говорить о том, что 
мы очень волновались за него и 
теперь рады его успеху! 

Завидуем Володе, потому что 
у него позади все экзамены, за
четы, все то, что нам еще пред
стоит. 

Еще раз поздравляем Володю 
Чистякова, студента физико-меха
нического факультета. 

Мы очень благодарны ему за 
его дружбу. 

10-й класс «А», 103-я школа 
От редакции. Мы поинтересо

вались в деканате, как учился 
Владимир. Он в течение всех лет 
занимался очень хорошо, а дип
лом защитил па «отлично». 

Редактор И. А. ЛЕБЕДЕВ 

Наш адрес; Ленинград. Н-251, 
Политехническая. 2 9 , I учебный 
корпус, комната ЗЗб, редакция 
газегы «Политехник». 

М-31207 Заказ № 215 
Типография им. Володарского 

Лениздата, Ленинград, 
Фонтанка, 57. 


